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6_9D_90_E5_87_BA_E5_c27_31874.htm 钢材出口退税政策将进

行调整的消息在钢材流通领域越传越来越广，引起了众多钢

材贸易商的极大关注。这次出口退税的调整，对钢铁业和钢

材流通业将会带来什么影响？记者就此采访了从事钢材贸易

的经营决策者。 上海博源物资有限公司副总经理徐跃接受记

者采访时指出，钢材出口退税率的下调，对钢材贸易商的影

响不小，据悉即将出台的调整政策，其下调的幅度比上次还

要大。去年5月1日实施的钢材出口退税政策，是由原先的13%

降为11%，这是继4月1日取消钢坯出口退税后又一起针对钢铁

行业的宏观调控措施。今年则下调6%，这6个百分点对于钢

铁业和钢铁流通企业来说都是一笔不小的支出。如果按

照4000元/吨的销售额计算，出口退税下降6%，意味着企业减

少240元/吨，而目前对于钢贸企业来说，本身盈利空间就很

小，有的每吨的利润也只有30-50元/吨，当出厂价格高于市场

销售价格的“倒挂”时，甚至还得亏损，因此出口 今日焦点

： 退税的下调，钢贸企业面临的压力似乎比钢厂更大，从事

钢材外贸企业。其经营难度就会增大。上海华磊企业发展有

限公司总经理梁太庚认为，钢材出口退税的下调，对钢材的

出口肯定有影响，但各个钢材品种的受影响程度不大，一季

度我国钢材出口647万吨，比去年同期增长24.7%，其中线材

出口85.92万吨，同比增长4.8%，净出口70.7万吨；钢筋出

口46.3万吨，同比增长15.7%，净出口44.8万吨，线材和钢筋

的出口数量不是很大，与国内的产量相比只占极小一部分，



与板材的出口量303.5万吨相比，自然也要少得多。所以对经

营螺纹钢、线材贸易商来说直接影响可能小一些，但其它钢

材品种因出口退税下调而增加了出口难度，同样波及到国内

的建筑钢材市场。梁太庚所在公司是专门从事Ⅲ级螺纹钢贸

易的，近来一些国家和地区对这类建筑钢材的需求增大，韩

国、新加坡、印度、加拿大、苏丹以及我国的香港、澳门等

地从我国采购钢筋，而出口退税的下降，对建筑钢材出口同

样受到影响，更何况经营建筑钢材的商家利润空间很小，基

本无利可图，减少6%的退税率，应该说是一个较大的数额。

一些钢贸企业经营者谈到，出口退税率的下调，将会导致钢

材出口减少，国内市场压力增大，价格产生波动。一些从事

钢材进出口贸易的经营者感到，这次对钢材出口退税率大幅

度下调，对钢厂和贸易商来说，都面临严峻的考虑，直接体

现在钢材出口的效益下降，每吨钢材的获得至少减少200-300

元/吨。如果后期国际钢材市场价格坚挺，仍高于国内市场，

那么钢厂依然有出口积极性，并不会成为抑制国内钢材出口

的决定因素。但是，一旦国际钢材市场价格波动，或者与国

内市场接近，使得钢材出口变成无利可图，这样钢厂自然会

减少出口规格或者停止出口，而贸易商则会加大进口力度，

改变目前钢材净出口的格局。由此而来，用于出口的这一块

资源就得在国内市场消化，从而加剧了国内市场的供需矛盾

。钢贸企业的经营者最不愿意看到的这种状况又将重现，为

此而感到担忧。这里的经营者预测，下半年国内的钢材出口

量减少是极有可能的，能否继续实现净出口，已很难肯定。

然而，也有不少经营者认为，从长远看有利于国内钢铁业的

结构调整和淘汰落后工作的实施。钢材出口退税率下调，对



于国内所有的钢厂和贸易商都是一样的，是公平的，公正的

，但是一些上规模的大型钢铁企业抗市场波动和风险能力较

大，生产的产品附加值高，盈利空间大，尽管出口退税率下

调会产生一定影响，也不至于难以出口。因此，这类大型钢

铁企业集团公司，基本可能承受。与其不同的是一些中小型

厂家，出口产品的档次较低，大都是低附加值产品，出口退

税率下调，对其影响则更大，面临更大的市场激烈竞争，最

终将通过兼并重组，使产品结构得到优化，一些落后产能必

然遇到淘汰。这有利于《钢铁产业政策》的实施，有利于我

国钢铁业的结构调整和可持续发展，也有利于国内钢材市场

的供需平衡和健康、规范、有序发展。从长远看，其有利效

应将得到显现。一些经营者谈到，由于执行原来的出口退税

政策，生产钢铁初级产品的中小型厂家能够容易地获取利润

，以至于盲目地重复建设和追求产量。这不仅增加了焦炭、

废钢等原料的消费和价格的上涨，还造成电力供应紧张、资

源短缺，影响钢铁工业结构调整和产业布局。降低以至于取

消钢材出口退税，将使这些企业在无利可图情况下被大型企

业兼并，从而促进我国钢铁行业的整合，优化产业结构钢材

出口退税率带来的影响，厂家和商家如何应对？一些钢贸企

业经营者提出，钢材出口退税政策的下调，对大型钢铁生产

企业不会产生明显的影响，而对于中小型企业来说，应加快

转变经营方式，走加工贸易之路，将初级产品加工成材后再

出口；同时走企业联合或被大型企业兼并之路，形成规模效

应。由此，将加速我国钢铁行业的整合，促进我国钢铁行业

的发展。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。详

细请访问 www.100test.com 


